

Entrevista a René Ackermann. Exsoldado movilizado a la Patagonia
4 de mayo 2016

Entrevistadoras

SR: Sandra Rosetti

RP: Rocío Parga

M: mujer

SR: Tranquilo.

RA: Me desvinculé un poco, más bien de todo, mucho tiempo, hasta que por ahí volví a reencontrarme con compañeros, digamos. Y eso, por ahí un poco falto de memoria.

RP: ¿Cuándo te volviste a vincular con compañeros?

RA: Hubo un compañero que fue que nos unió, después de 20 años nos unió... después de 20 años nos unió, organizó una cena, fue muy linda. Bueno, es más vinieron varios de la zona, que han venido-- que estaban en Tres Picos, de varios lugares. Ricardo Carmodi, no sé si lo han nombrado "Ricky". Él fue el que inició todo, el que siempre trató de mantenernos unidos, así que bueno. Después de esa cena por ahí empezamos... se formó una agrupación que la deben conocer, "ADESMA", y bueno, eso nos mantuvo, por ahí... no todos, porque no, no... hubo mucha gente que no se acercó, o por falta de información o porque no le interesó, no sé. Pero bueno...

RP: ¿Y vos estuviste allá en el '82 en San Antonio?

RA: En el '82 estuve en San Antonio, sí. Estuve... yo pertenecía a la primera, como te escribí, pertenecía a la primera sección de abastecimiento. Me acuerdo de-- fue una semana, que era... yo me había ido de baja, nos habíamos ido de baja, y a los 15 días nos reincorporan por el problema este. Y me acuerdo que bueno, el primer día nos despedíamos con mi viejo, con mi vieja, con mis hermanos, llorábamos, todo, bueno. Me iba y a las dos de la tarde no nos íbamos, nos volvíamos a casa. Y llegaba, "uh no te fuiste, qué bueno", qué sé yo; al otro día lo mismo. Me acuerdo así estuve una semana, y me acuerdo un viernes le digo "después a la noche nos vemos", y bueno fue justo el día que nos fuimos. Así que fue un sábado a la madrugada. Así que bueno, fuimos los primeros, el primer grupo, la primera sección, fue el primer grupo que salió para el lado del sur. Y bueno, nos tocó San Antonio. Hubo compañeros míos que... porque fue como un rejuntado. O sea, no éramos todos de la misma compañía, yo estaba en la compañía Intendencia, eh... 181, y había gente del Batallón, del Comando, o sea que nos dividieron un poco. Compañeros que fueron a Comodoro, a Río Gallegos. Bueno, yo tuve la suerte de que fuimos acá cerquita, digamos, a San Antonio [Entrevistadoras muestran foto]

SR: Nosotras nos encontramos con esta foto...

M: ¿Donde estás estaqueado, será?

RA: [ríe] Sí. Sí.

M: Ahora, cómo no te podés acordar quiénes son las otras personas,

RA: No me acuerdo ni quién es el compañero--

M: Porque cuando te pasan ese tipo de cosas así... es como que te borran nunca más, viste.

RA: Estos eran compañeros nuestros que nos custodiaban... yo esto lo viví una vez en la compañía...

SR: ¿Vos cuál sos?

RA: Y, no sé, uno de los dos, no tengo ni idea. Todo por una noche que...

M: ¿Se quisieron pasar de qué?

RA: Yo escuchaba que todas las noches siempre alguno se escapaba. Se escapaba porque era un... ponele por un sábado. Estábamos en San Antonio, nosotros estábamos en el ferrocarril.

SR: ¿En ese lugar estaban?

RA: Claro, acá había un galpón del ferrocarril y ahí dormíamos. Esto está al costado del galpón digamos... terminaba el galpón y ahí era donde nos estaquearon a nosotros. Que no nos estaquearon, estábamos... teníamos que estar o boca abajo o boca arriba. [5:00] Pero siempre-- era una carpita eso, una carpita de lona y nosotros estábamos abajo. No podíamos levantar la carpa digamos.

SR: ¿Pero estabas atado, te acordás?

RA: No, nos ataron, no estábamos atados. Yo esto lo viví en la compañía haciendo el servicio militar... a 15 días de... se casaba mi hermana, me acuerdo, y nos... yo me fui de franco, vestido de soldado.

SR: Acá en Bahía.

RA: Acá en Bahía; yo lo hice en la compañía de intendencia ahí en Ingeniero Luiggi. Y me venía al centro a tomar el colectivo, yo vivía en Villa Rosas, en el barrio Rucci, e iba por la calle Chicana vestido de soldado, ehh... con... sin el birrete, viste que tenías charretera, me lo ponía acá, arremangado, febrero, calor... me desprendí la camisa. Iba caminando así... y por ahí... ni cuenta me di, me manotearon dos, uno de cada brazo, ¿qué pasa? Y se bajaron uno de un Falcon... que era el coronel Buzo. Bueno, me meten adentro de un pasillo, una escalera—

SR: ¿Te llevan en el acto?

RA: Inteligencia. No no no no, me metieron adentro de... ahí en Chiclana estaba Inteligencia, al lado de Banco Pampa, lo que es el Banco Pampa ahora, bueno ahí estaba creo que era Inteligencia, algo así, que era también del ejército.

M: El servicio de inteligencia.

RA: Bueno hay una escalera, me suben arriba, y digo “cuál es el problema”, me piden-- me sacan la cédula, y me dice “quedaste detenido por ir vestido... por ir mal vestido”. Y viene el coronel Guzo, un gordo así, se me para de frente y me dice: “¿usted lo ve al coronel sin el birrete, sin la corbata?”... “no”, y dice “¿y usted que es un soldado cualquier y se da el lujo de ir vestido por calle sin el birrete?”. Y se dio media vuelta y se fue. Al rato me vienen a buscar mis compañeros en una camioneta del ejército, que me acuerdo me sentaron atrás y uno me tenía que ir apuntando... una cosa de locos... y bueno me llevan a la compañía donde yo estaba. Y bueno ahí me agarró, bueno, estaba el... no me acuerdo si era sargento, Escalante, y el jefe de la compañía era el mayor López. Y bueno, el sargento Escalante habla con el mayor López y bueno, me ponen en el calabozo de campaña en la plaza... en la plaza de armas, digamos. Todo un... en un patio de césped, donde se izaba la bandera, todo, bueno ahí arman una carpita y bueno, me meten abajo... ahí conocí-- después ya-- esta vez ya para mí fue-- ya tenía experiencia digamos [refiere a la foto]. Pero fue algo también...

SR: Que era una práctica común, eso lo hacían

RA: Claro, me acuerdo que me afeitaron la cabeza, yo tengo fotos de mi hermana porque... gracias al principal Lavirgen, un tipo excepcional, o sea, era un compañero más, porque realmente un fenómeno, bueno por intermedio de él, no sé qué trámite hizo y me dejó salir para ir al casamiento de mi hermana, me hizo escapar para que yo pueda ir al casamiento de mi hermana. Que me acuerdo me dijo “acá a las seis, vos sabés que a las seis están todos. Bueno, vos cinco y cuarto tenés que estar acá”. Y bueno, y me acuerdo que fui al casamiento,

o sea, escapando. Me fueron a buscar, me esperaron en una esquina, me subí arriba del auto, después fui al casamiento y después a las cinco menos cuarto volví, me acuerdo, más temprano por las dudas. Pero si no, no podría haber ido ni al casamiento de mi hermana, por eso, por no andar con la corbata, o con el birrete, una cosa...

M: Cuando ya habías terminado y te ibas...

SR: ¿Vos le tenías miedo a esta gente?

RA: Y yo.. por ahí... este por ejemplo, este que yo te comenté, el sargento Juárez este, este, sí por ahí te daba, y nosotros teníamos 18 años y había mucho más respeto. Un chico de 18 años hoy no te respeta como te respetaba antes. [10:00] Y por ahí, era un poquito de miedo, sí.

RP: ¿Qué otras cosas te acordás de haber visto en San Antonio...?

RA: No... o sea... lo que recuerdo, bueno, me acuerdo que venían todas las tropas de norte, que venían todos los del norte, venían por vía, bajaban, porque las vías se cortaban ahí en San Antonio y tenían que seguir por ruta. Me acuerdo que le dábamos, le preparábamos para comer. Pobres... es más, yo, lo que preparaban... nosotros salíamos por ahí a-- nos ayudaban los mismos empleados ferroviarios, por ahí nos traían algo para comer, algo rico, porque la comida que preparábamos era... la comían los pobres chicos, menos mal que venían de allá porque realmente si no comían eso no podían comer otra cosa.

SR: ¿Y qué había, mesas para sentarse? ¿O cómo comían?

RA: Sí, sí habían unos, se habían armado unos tablones con banqueta, e iban pasando, por turno, porque venían, por ahí, eran un montón que venían.

SR: Y llegaban en el tren y después de ahí...

RA: Se bajaban y mientras que bajaban las maquinarias, o sea, las maquinarias... los camiones, los tanques, todo lo que traían que ellos seguían por ruta, se le iba dando de comer.

SR: Y después se iban...

RA: Y después seguían. Eso fue, no sé, atendimos, me acuerdo, yo no recuerdo bien, pero y... como seis, siete contingentes atendimos el tiempo que estuvimos ahí. Que no recuerdo el tiempo que estuvimos ahí. Lo que sé es que me acuerdo es que pasé mi cumpleaños.

SR: ¿Cuándo es tu cumpleaños?

RA: 18 de abril.

SR: ¿Pero no te acordás cuanto tiempo estuviste?

RA: No me acuerdo. Yo, o sea, sé que fuimos uno de los primeros que salimos, de la compañía, me acuerdo, o sea, de los compañeros que quedaron me acuerdo nos fueron a despedir, que nos despedían. Que salimos en dos camiones. Ehh, así que no, no recuerdo la fecha. Lo que sé que después de mi cumpleaños no pasó mucho tiempo más. Habremos estado no sé, veinte días más.

SR: ¿Y cuando ustedes se fueron de acá, les dijeron dónde iban, a qué iban?

RA: No, no.

SR: ¿Sabían de la guerra?

RA: Subimos arriba del camión y no sabíamos dónde íbamos. Es más, en un momento me acuerdo...

SR: ¿Te acordás qué día salieron o tampoco?

RA: No, no recuerdo...

SR: ¿Pero ya había empezado la guerra?, no.

RA: No, por eso, éramos uno de los primeros que salimos. Es más, creo que fuimos también uno de los primeros que volvimos. Me parece que volvimos antes que otros chicos que habían ido a Comodoro y a Río Gallegos, volvimos antes. Estando nosotros ahí, en plena guerra, me

acuerdo que, eh, una madrug-- una mañana, una mañana nos hicieron juntar todo. Armar todo el equipaje que teníamos que ir para el frente. Eso es lo que nos dijeron. Que íbamos al frente a darles de comer.

SR: ¿Estando allá o acá?

RA: No, estando en San Antonio. Esto fue en plena guerra, no me acuerdo bien... pero casi sobre el final, también, sobre los últimos días que estuvimos. Armamos todo, bueno, cargamos los dos camiones en los que habíamos ido, preparamos todo, íbamos a salir, y... bueno, ahí hubo una tardanza, “no tenemos que esperar órdenes”, qué sé yo, y por ahí al rato dice: “no llamaron, que nos quedáramos acá”. Y, bueno, volvimos a bajar todo, desarmamos todo y habremos estado no sé, diez días más y me acuerdo que nos volvimos porque ya había terminado la guerra.

M: ¿Vos te acordás la fecha que terminó la guerra?

RA: No, no...

SR: Setenta y cuatro días fueron.

RA: ¿Setenta y cuatro días?

SR: ¿Habrás estado setenta y cuatro días ahí?

RA: ¡Sí! Sí.

M: El día que empezó sí sabés.

RA: Yo tengo que buscar, tengo que buscar, yo tengo el documento viejo, donde me dice la... donde me fui de baja, la fecha que yo me di de baja. [15:00] Qué pobre mi vieja un día me lo lavó y... y esta todo medio borroneado. Pero se ve, se nota la fecha, ahí la fecha debe estar. Pero nunca le di... por ahí tanta importancia.

SR: ¿Y cuando estabas ahí, ustedes se enteraban de lo que pasaba en otro lado?

RA: No. Nos enterábamos por ahí...

SR: Digamos, de la guerra concretamente, ¿sabían algo?

RA: No lo que mirábamos por ahí... que... llegó un momento que al principio, que fue cuando... que por ahí había pasado no sé..., diez días, quince, que estábamos allá y empezamos que por ahí nos escapábamos alguno, eh. Porque íbamos a gente, gente que nos iba a visitar, para charlar, en momentos de distracción que teníamos, y por ahí te invitaban, te decían “si podés, ¿querés venir a comer a casa?”.

SR: Claro.

RA: Entonces por ahí lo que buscábamos era eso también ¿no? Ir a algún lado y poder mirar... justo estaba el mundial '82, eh, me parece que miré un partido solo; que no lo alcancé a mirar todo, lo vi de a ratitos nomás. Pero, sí, lo que nos enterábamos era por ahí lo que veíamos por televisión que... con el tema de los apagones, eh de los apagones. Me acuerdo cada uno tenía su puesto, eh, porque nosotros también hacíamos ahí, en San Antonio también se hacían los apagones... Había un cabo primero, Agüero, que era muy militar, lo llevaba muy en la sangre, pero... y me acuerdo que venía, una noche habíamos hecho el apagón ese y salimos cada uno-- eran como las dos de la mañana, entraron y bueno, nos pegaron el grito “cada uno a su puesto, nos atacan los ingleses”, una cosa así, estabas dormido vos, estabas durmiendo, te tenías que vestir como podías, manotear tu arma e ir a tu puesto. Y me acuerdo que venía el tren y venía con la luz prendida. Y este se le paró de frente al tren y le hizo apagar la luz. Cosas así que decís...

SR: ¿Y vos te acordás de algún otro de tus compañeros, de alguna otra situación que haya pasado esto, este calabozo de campaña?

RP: No nos contaste al final por qué fue que terminaste así, vos te escapaste, dónde, cómo, cómo se enteraron...

RA: Ahí, ahí mismo, salimos con no me acuerdo... con dos, debe haber sido... éramos más, éramos tres o cuatro, pasa que los otros tres o cuatro zafaron.

SR: Ahí creo que se ven cuatro me parece...

RA: ¿Cómo?

SR: Que ahí creo que son cuatro, lo que pasa que esta foto esta medio... pero creo que son cuatro los que aparecen ahí.

RA: No, son dos, son dos nada más, eh.

SR: Hay uno que los está, está agachado ahí atándolos, o no sé acomodándoles las cosas.

RA: No, somos dos nada más, esto es un montículo de...

SR: No, no, no, esto es un... acá no se ve bien, pero este es alguien que está agachado, este...

RA: Ah, ¿sí?

SR: Sí, lo que pasa que la copia...

RA: Sí, no es muy...

SR: Sí, es una copia que está bajada de Facebook, pero acá hay uno agachado que o no sé, los está acomodando o no sé qué, y acá atrás pareciera que hay otro más, me parece que son tres.

RA: No, no, no, o sea que yo recuerde, en el momento cuando me pasó a mí, éramos dos. Me acuerdo los que nos fuimos éramos varios, éramos más de dos. Por ahí algunos zafaron, yo justamente no sé quién será el otro, justo yo estaba en el centro de... entrabas al galpón, digamos, y yo estaba justo en el frente del... y por ahí capaz que eso me perjudicó [risas] y se dieron cuenta que yo no estaba, y lo anotaron y bueno cuando llegamos a la mañana--

SR: Ahh, eso fue a la mañana.

RA: Claro, o sea, esto fue, no nos dijeron nada, nosotros volvimos, nos metimos tatata, en complicidad por ahí también con los... porque hacíamos guardia, teníamos guardia, ehh... Volvimos, bueno, nos acostamos un ratito porque ni me acuerdo a la hora que volvimos. Cuando nos acostamos y a la mañana cuando nos levantamos, nos hicieron formar y nos llamaron a nosotros dos, y nos separaron, cada uno a su puesto, a su lugar y nos dejaron a nosotros dos, "no, ustedes quédense", y bueno, vino el sargento Juárez este y... empezó, porque gritaba... gritaba...y bueno, primero nos bailó... [20:00]

SR: ¿Ese vos lo conocías de acá, de Bahía?

RA: No, no lo conocía, no. El único que conocía de los oficiales, suboficiales, estaba el... el principal Paz, que falleció no hace mucho, un buen tipo, era un tipo-- un santo. Que me llamó la atención que no haya hecho nada, porque tenía mucha más categoría que el sargento, digamos. Pero... bueno, nos bailaban, porque siempre primero te bailaban, que gracias a eso me parece que el problema que tengo en la columna me ha ayudado... al salto rana...

SR: ¿En qué consistió el baile ese?... el salto rana...

RA: Sí, salto de rana, carrera al mar, cuerpo a tierra. El salto rana ese... yo tengo doble hernia de disco y tengo desgaste en la columna y la vértebra cuatro y cinco se me pasa de largo, me hace un pellizco, me inflama un cartílago, me aprieta un nervio, me corta la respiración... tengo un 85% de discapacidad...

SR: Y eso tiene que ver con esto decís...

RA: Y yo creo que el salto rana, eso yo escuché por ahí, no me acuerdo en qué lugar, escuché que eso perjudica mucho. Yo tengo aplastamiento de disco.

M: Ahí está la resonancia, están los estudios... tiene que ir a ver al neurocirujano, pero, o sea, tiene turno el 18 de mayo, pero va a tener que ir antes por el tema de...

RA: Tengo cuatro arterias tapadas, al cien por cien. Me tienen que operar la semana que viene o la próxima.

M: No van a pasar más de diez días, a partir de mañana, entre diez, no más de quince. Ya tiene todos los estudios realizados. Y se le junta con el tema...

RA: Tengo todos los pre-quirúrgicos, y se me junta con esto, convivo con el dolor. Convivo, me levanto a la mañana con dolor de cintura.

M: Para mí lo último, los últimos episodios de este último tiempo, es desde que se enteró que se tiene que hacer eso, se pone muy nervioso, entonces, este... porque él está acostumbrado a convivir, si bien es cierto también no está haciendo tareas físicas, no realiza, pero él, bueno, está pensionado por invalidez con un 85% por ese motivo. Y se hizo la resonancia para pedir el carnet de discapacidad para que pueda hacer natación con algún instructor y... todo eso, pero necesitás... pero justo nos corta ahora este tema viste, más importante, el tema del corazón, si bien es cierto que...) [se superponen entrevistadoras y entrevistado, aclaran que esto no va a ser usado].

M: El tema es que, los últimos, vive cada vez peor, peor, peor y peor. El tema va a ser cuando tenga que estar en la cama boca arriba, varios días.

RA: ¿Qué, cómo la conseguiste a la foto esa?

RP: En realidad eso es lo que te lo íbamos a preguntar a vos, de dónde puede salir esa foto.

RA: Porque este...

SR: Porque ahí esa foto no se ve bien, yo te imprimí para traértela y que charlemos de la foto.

RA: Este es Cagnone, el apellido.

SR: ¿El que está parado?

RA: No me acuerdo el nombre, sí, por la forma de pararse, ehh. Pero si me decís cuál de los dos soy, no...

SR: ¿Pero vos te acordás que les sacaron una foto?

RA: No me acuerdo, no, no, no sé quién la publicó, y yo cuando la publicaron, por eso seguro Alejandro Garay te debe haber dicho... porque yo cuando la vi enseguida, dije "si yo estuve, yo soy uno de esos". Yo estuve en calabozo de campaña.

SR: Pero vos no te acordás la situación de que se hayan puesto, alguien sacando una foto...

RA: No, no...

SR: Porque parece que están posando ahí para a foto.

RA: Sí, porque estamos justo mirando ¿no?

SR: Están los dos mirando, y el muchacho parado también...

RP: Y cuando eso pasaba, el resto de tus compañeros, ¿cuál era la actitud?, ¿los veían?, ¿ustedes estaban aislados?, ¿los ayudaban?

RA: Sí, sí, sí, los compañeros sí. Los compañeros... ehh... por ahí hasta el mismo chico que estaba de guardia, por ahí se tenía que acomodar, cuando venía un superior o algo, por ahí se tenía que acomodar cuando venía algún un superior como si nos estuviera custodiando... en realidad, escuchame... mostrando el arma... Pero sí. [25:00] Los compañeros en esa época, por ahí querías fumarte un cigarrillo o algo y te hacían, te alcan-- llevaban un cigarrillo o... si le pedías, le pedías un vaso de agua te lo traían.

M: Ah, qué, ¿ni siquiera tomaban agua?

RA: No, te sacaban para ir al baño nada más.

SR: ¿Y cuánto tiempo te acordás, mucho tiempo estuvieron ahí?

RA: No... estuve, estuvimos... yo estuve, tres días habrás estado.

SR: ¿Tres días ahí?

RA: Sí, sí, pero era a la mañana, a las ocho de la mañana te ponían, a las doce te sacaban, comías, a la una te metían de vuelta hasta las seis de la tarde, más o menos cuando empezaba a bajar el sol ahí te sacaban de vuelta. Hacías... a vos te mandaban a hacer algún trabajo, el

peor de los trabajos, viste... a pocear para hacer más letrinas, o... y después a la noche dormías en tu lugar. A la mañana te levantabas, después de la formación, cada uno a su trabajo que ya tenía específico y a nosotros ahí a la carpita.

RP: ¿Y vos te acordás qué pensabas o qué sentías en ese momento? Porque me imagino que no debe ser lo mismo las primeras horas del primer día que ya después, dos o tres días.

RA: No... yo... qué sé yo... por ahí con esa edad lo único que quería... estar bien, que no te pasara más de lo que te estaba pasando, digamos. Ehh...

SR: ¿qué otra cosa te podía pasar?

RA: Y... por ahí pensaba... “uy, estoy castigado y por ahí por castigo me mandan, me mandan para el sur, solo...”, o sea, no solo, con gente que por ahí... yo acá dentro de todo tenía un grupo de compañeros que habíamos estado todo un año juntos. Y por ahí un lugar con alguien que no conocías, por ahí, no es lo mismo.

SR: ¿Y te podía pasar algo más, de maltrato así o...?

RA: No, no, o sea por ahí te daba temor a que, por ahí, ha pasado que por ahí nos hacían prácticas para desarmar los armas-- las armas, ehh y por ahí se lo daban a uno y le decían “tomá, desarmala y armala” y plaptata [hace sonidos que indican apuro] la empezaba a armar, y por ahí a uno ¡pa! se le escapaba un tiro. Un riesgo terrible... ehh... pero no, o sea, más que eso... Por ahí le tenías un poco más de miedo al baile. Ehh, me acuerdo ese día que acá, en... haciendo el servicio en la compañía, el día que me agarraron sin el birrete, sin la corbata, previo a que me metieran en el calabozo, nos bailaron... toda la compañía por mí o sea, toda la compañía, la unieron y nos empezaron a bailar. Bailar era carrera al mar, cuerpo a tierra, salto rana, y bueno, carrera al mar, carrera al mar era alrededor mío. El tipo se paraba en el medio y había que correr alrededor de él. Y bueno hubo, porque nos bailaron como... porque se turnaban, porque nos bailaron un rato largo. Y me acuerdo que les decía “están bailando por el soldado Ackerman, eh, quiero ver, a ver quién se venga eh... porque están bailando gracias a él”. Y así, viste... pero bueno, yo tuve muy buenos compañeros, la verdad...

SR: Claro, porque eso genera una situación...

RA: Y sí...

M: Te mandabas la macana y hacían bailar a los demás... [risas].

RA: Éramos chicos.

RP: ¿Y hoy cuando pensás en eso, que estuviste ahí, sentís lo mismo?

RA: Y... no. [silencio] Perdón. [se percibe un llanto. 30:00]. Perdón.

SR: No, no, no te queremos poner mal, no, no... porque uno a veces piensa eso no, éramos chicos, la sensación que uno tiene a los 18 años... después verlo a la distancia... es... un hombre mira diferente ¿no? No queremos ponerte mal, porque estás así con tu tratamiento... no es la idea. Que, sé yo. Vos no te habías encontrado nunca con esta foto antes, hasta que apareció en Facebook.

RA: La vi en Facebook, sí.

SR: ¿Pero hace poco o hace mucho que andaba dando vuelta la foto?

RA: No, hace mucho, ¿cuánto hace?

M: Hace mucho vos me comentaste... Es más antes de que te contactaras con Garay,

RA: Un año...

M: ...que vos te contactaste con Garay, fue, que vos estabas trabajando con Puyó todavía, en febrero... que yo te dije vamos hasta la casa, y después a la casa del esposo de una amiga mía que este hombre sí, es militar, y él está por otro motivo; o sea, está por ambos motivos, nada más que él no era como René, que René hizo el servicio y le dieron la baja, él era militar, ya jubilado, retirado, pero a su vez fue movilizadado y tienen una lucha en común, que son los

no-reconocidos de Malvinas, y tienen un juicio del cual apelan pero no, no los incorporan... porque... como no estuvieron al frente, no son considerados por no haber estado en combate, pero igualmente Aldo tiene su carpeta siempre...

A; Sí, sí ustedes están informados de eso...

M: Aldo tiene toda su carpeta preparada, siempre, porque donde salga la ley presenta la carpeta...

RA: Nosotros preparamos una carpeta, y... que la presentó Adesma, pero bueno.

RP: ¿Vos participaste de ese reclamo con Adesma también?

RA: Sí sí, yo soy, estoy, ehh, porque creo que se manada por tandas, de a veinte, y estoy creo en las primeras veinte.

M: Y tenés una firma, aparte, me parece.

RA: Sí, eso nos habían comentado... porque la última vez vino una, vino una abogada, que era la que tenía el caso y vino a hablar, yo no fui a la reunión esa, y me habían dicho que necesitaban tres firmas, que había dos, que tenía una firma, que uno era y otro, otro chico, Pellozi Pero no sé en qué habrá quedado eso.

SR: No, te preguntaba si la foto la habías encontrado hace poco, en los últimos años.

RA: Claro, sí, en el último año, ahora que la vi. Es más, apareció otra foto, también qué no sé quién... me reconocí, porque no sé quién la publicó, no me acuerdo. Ehh, y que está el principal, estamos sentados, porque justo, me acuerdo que un fin de semana... para juntar cosas para nosotros, organizamos un partido de fútbol un domingo, y se formó un equipo y... ehh... ahí, un equipo ahí de San Antonio jugamos, y la entrada a beneficio era un alimento no perecedero. Y me acuerdo que juntamos cajas, así... de todo; o sea, de todo. Cigarillos, que era lo más en ese momento... chocolates, golosinas. Y bueno, yo era, éramos un grupo que éramos cuatro, cinco, que éramos los encargados en distribuirlo y bueno, yo estaba entre esos cuatro cinco que lo distribuían y... y justo, no sé sacaron una foto, y apareció una foto ahí. Que te digo me costó, me costó por ahí al principio reconocerme pero, había otros compañeros que no me acuerdo.

RP: ¿Jugaron con un equipo de San Antonio, ahí en San Antonio mismo, ustedes?

RA: Sí, sí, jugamos... que me acuerdo de, por ahí se hizo el contacto, también después de, por ahí de las escapadas, porque uno de los muchachos era encargado de un boliche ahí en San Antonio y por ahí nos ofrecía que vayamos. [35:00]

M: se iba generando la vagancia viste y después lo tenían que pagar con creces [risas].

RA: Pero fue, sí, eso fue algo lindo.

SR: Y... te iba a preguntar, ¿te acordás de cuando volvieron? ¿En qué volvieron?

RA: Volvimos en el camión; como fuimos, volvimos.

SR: ¿Ustedes habían ido en tren? No.

RA: No, no, no, en camión.

SR: Ah, se movieron en camión, ¿y?

RA: Y un asiento de madera, los asientos de madera, 420 kilómetros [risas]. Porque los camiones tenían los asientos de madera, y todos uno al lado del otro así íbamos, porque íbamos una banda, y encima los bolsos y todo...

SR: ¿Y llegaron acá y qué te acordás?

RA: No, y llegamos acá y no me acuerdo, la verdad que no... el único recuerdo que tengo, bueno cuando llegué a mi casa, o sea...

SR: Qué.

RA: Encontrarme... pero no, cuando llegamos acá no... me acuerdo que no había nadie, o sea, que estaba todo muy... o sea por eso me acuerdo.

SR: Si era de día era de noche, ¿te acordás si era de día o de noche?

RA: Y llegamos... me parece que llegamos después del mediodía, porque salimos muy temprano allá, y llegamos después de mediodía.

SR: ¿Y ahí cada uno se fue a su casa, tuvieron alguna instrucción, te acordás...?

RA: Ehh... no, no me acuerdo. No me acuerdo si nos prepararon para decir, bueno, porque parece que no... fueron 74 días; yo creo que estuvimos un poquito más nosotros, porque cuando nosotros nos fuimos no estábamos en guerra todavía y, o sea y fuimos los primeros que salimos. Y por ahí, ni bien llegamos no empezaron a llegar contingentes. O sea, estuvimos mucho tiempo...

SR: Sin saber qué hacían...

SR: Sin saber qué hacíamos, estábamos ahí...

SR: ¿Pero vos sabías después que la guerra había empezado?

RA: No, no teníamos idea.

SR: Y los días que estuviste ahí, con tu familia te podías comunicar, hablabas por teléfono, tus padres sabían dónde estabas...

RA: No, por ahí, carta, cartas, sí, sí, por cartas.

SR: ¿Vos las guardaste a las cartas?

RA: No, no.

SR: ¿Ni tu mamá tampoco, no sabés?

RA: No, mi mamá falleció, pero por ahí tendría que buscar en la casa de mi vieja si guardaba algo, pero no la verdad que no, no guardé nada, no tengo nada de...

M: Y hasta esa parte de ahí de San Antonio podían llegar cartas, allá... allá, al pie de guerra, allá, nada...

SR: Vos tenés hermanos ¿cómo es tu familia?

RA: Sí, tengo tres hermanos más.

SR: ¿Más grandes o más chicos?

RA: Más grandes, yo soy el más chico.

SR: O sea que vos fuiste el más chico, alguno de tu hermanos también fue, no...

RA: No, no, no yo solo. No, mis hermanos son más grandes. Mi hermano, el más grande tiene ahora sesenta y...

M: No, sesenta.

RA: ¿Sesenta?

SR: ¿Y habrán hablado alguna vez con tu familia cómo la pasaron mientras vos estabas allá?

RA: Sí, sí, y... ehh, en las cartas nos contábamos, por ahí ellos te daban... te daban una cuota de esperanza, ehh... y te alentaban para que esté todo bien. Pero, por ahí, o sea, es como te dije hoy, no, no... uno, las dimensiones de lo que sucedió... fueron al tiempo, no ahora... no en su momento. En su momento era como que, muy inocente creo. [suena celular. Las entrevistadoras comienzan a contar del proyecto. Se corta y retoma. 40:00]

RA: Y o sea también, por carta y después bueno, el reencuentro, eh, todo reencuentro es lindo o sea, encima de dónde veníamos, ¿no?, lo que podíamos haber pasado, lo que podría haber sucedido. Pero, dentro de todo, nosotros...

SR: ¿Y vos, este... habías terminado-- te habían dado de baja en ese momento cuando entraste, pero habías empezado a estudiar, estudiaste en la universidad, fuiste al colegio como era tu situación de...?

RA: No, ehh, yo estaba trabajando.

SR: Ajá, trabajando. ¿Y en dónde trabajabas?

RA: Trabajaba en un taller de bobinados, eh...

SR: ¿De empleado digamos?

RA: De empleado sí, sí.

SR: ¿Y cuándo volviste?

RA: Cuando volví... volví, estuve un tiempito más, pero...

SR: ¿Trabajando en el mismo lugar, te esperaron?

RA: Sí, sí, trabajaba mi hermano ahí, trabajó mucho tiempo también, existe todavía BCA bobinados, en la calle Angel Brunel al 800 al 900 estaba, de Oscar Fernández. Ehh, y estuve un tiempito más y por intermedio de un compañero del servicio militar, Mingo Almirón, Domingo Almirón, me consiguieron... en Terrabusi entré, porque qué sé yo, ya tenía 19, años quería algo... con recibo de sueldo...

M: Es que le corta, o sea yo estoy tan contenta que lo hayan sacado, yo tengo un hijo varón de 25 años... como les cortan la carrera, realmente... no les deja nada positivo, y si quieren seguir estudiando, cuántos chicos han tenido que pedir prórrogas o hacían el servicio y después seguían con la carrera, y si querían trabajar, lo mismo... o sea yo realmente me sentí tan feliz porque fue... cuando fue lo del ¿soldado Carrasco? Gracias Dios mío. Después si es voluntario y pago y los chicos lo eligen, es una cosa, pero de la otra manera se escuchaban muchas cosas feas. Es más, independientemente de lo de él a mí me tocó con un chico, que crecimos en el edificio de SMATA, este chico estaba haciendo, recién lo habían incorporado, o sea, René estaba de baja. Y este chico recién-- ni siquiera estaba preparado, y lo mandan al frente a Malvinas, él estuvo en el frente de combate. Cómo vino ese chico, lo mal, recuperarse, insertarse en la sociedad, cerrado totalmente, apabullado, estaba cerca de Mauro Viale que había ido como movilero, no sé si ustedes han sentido el comentario... y bueno, nosotros me acuerdo que les mandábamos cosas, nunca les llegaba nada, y ese muchacho vino con vida, pero realmente... te digo que un trastorno cerebral que yo lo escucho a él y dentro de todo, en relación, lo de él-- si bien es cierto... merecen su reconocimiento por la otra parte también, porque fueron movilizados, faltaron, por algo están buscando-- pero este chico vino con un trastorno, él como mucha gente que vos te topabas y te cruzabas... este... yo tengo 51 años y o sea que yo me salvé que a mi hermano se lo llevaran porque justo le habían firmado la libreta, año '61, por una discapacidad. No era discapacitado pero tuvo problemas al nacer, entonces mi mamá tenía muchísimos estudios de neurólogos y todo y le firmaron la baja, si no, le tocaba aeronáutica, y no hubiera zafado, ¿eh? ¿Y sabés cómo estábamos? Porque aunque-- Se necesita gente y se lo llevaban. Eh, clase '61, este... cortabas clavos, viste. Pero lo que yo viví con ese chico de ahí, del edificio, todos lo sufrimos muchísimo. Porque es como-- no es un hermano, pero... salíamos, íbamos a bailar, nos juntábamos para los cumpleaños, éramos amigos, éramos amigos. Miguel, Miguel todavía no había hecho los dos meses, Miguel estaba yendo a Malvinas, o sea fue tremendo, la venida... [45:00] esa cara de extravío, de cosa, después la vida, lo esperaba su novia también. Tuvo un trastorno muy grande, muy grande, lo cual hasta le costó después para tener un hijo. Después bueno, le dieron su pensión, entró en Telefónica, pero Miguel nunca volvió a ser la misma persona que era como cuando lo conocimos nosotros. Y así como esos, vos ibas a los hospitales y te encontrabas con gente de aeronáutica que tenían que traer a los cadáveres. Habían pasado... en el '95, cuántos años, ¡trece años! Y todavía estaban con unos trastornos terribles, llegaba la noche y era como que todo eso le generaba una problemática terrible.

RA: Nosotros teníamos, me acuerdo, en San Antonio--

M: Yo le pregunto a él, claro, lo de él está más alejado, dentro de todo.

RA: Teníamos-- nos habían dado "Maúser" de la guerra de 1909. Me acuerdo que las balas, por ahí se nos daba, o lo golpeabas así y se disparaban por ahí solos. Y por ahí hacia "pla", y

no salía el tiro. Sacabas la bala, la desarmabas y no tenía pólvora.

M: O sea que si tenían que matar a un inglés...

SR: Le pegaban un golpecito.

RA: Nahh, terrible. Y bueno, después las prácticas de tiro las hice, cuando recién entré en el servicio que había pasado un año, después no, no me acuerdo de haber ido, de llevarnos a tirar, a algún lado. Mi suegro era chofer y cocinero y tenían cartuchera con la 9, creo ¿no?, la 9 mm., y no, nadie había tirado nunca con la 9, había tirado con FAL. Pero con la 9 mm... y me dieron una pistola a mí. Ni la desabroché, jamás... porque—

SR: ¿Y cuántos serían los que estaban ahí en San Antonio, tenés una idea mas o menos?

RA: Y... entre cuarenta y cincuenta éramos.

SR: ¿Y todos tenían una tarea así, asignada para todos los días, se levantaban y tenían algo para hacer?

RA: Exacto, o sea, ehh, limpieza... lo qué hacés cuándo estás en servicio, digamos, limpieza, cocinar, lo único que por ahí cocinar era, venía un camión, venía camión con la fruta, con la verdura, con... y bueno, descargar, después cargarlo vacío, ehh y bueno, y cocinar.

SR: Claro, otra cosa no, estaban ahí esperando algo...

RA: Sí.

SR: Como es que pasaron, los que asistieron ahí, las tropas que fueron, ¿fueron después?

RA: No, después me acuerdo en una oportunidad nos hicieron ir a... que eso fue un comentario, yo no fui... fue un grupo había que prepararon para comer, y era para llevarle hasta la ruta, había que salir de San Antonio, ir hasta que estaba a 20 kilómetros, ¿la ruta 3 es, no?, y bueno, que venían cinco camiones térmicos del sur. Los comentarios que decían, que traían soldados. Soldados... muertos. Ehh, pero bueno. Eso fue un comentario, yo-- no me toco ir, lo tiraron ahí no sé si realmente fue así o no. Ehh... Después no hubo nada... Cada uno tenía un sector, como te explicaba hoy, si en algún momento llegaban a atacar los ingleses, ehh...

SR: Y este Juárez que era, que vos comentabas, además de esas situaciones de hacerlos bailar y que se yo, hubo alguna otra situación que vos te acuerdes de... este tipo que... estaba sobrio, era siempre así, o tomaba o...

RA: Tomaba, sí. Sí tomaba, sí porque uno venía...[50:00]

SR: ¿Y el sargento ese era el único a cargo o a había algún otro?

RA: No, había... mirá, con nosotros estuvo un cabo que después que llegamos acá, después, me enteré al tiempo, al mes, que se suicidó. No me acuerdo el apellido. Ehh... después había-- estaba el cabo ese, después había otro cabo más, un cabo primero, que es el Agüero, este que te digo que apuntó al tren; ehh, el sargento, el sargento Juárez, el principal Paz y había un teniente que hacía tres meses que había salido de la escuela. El que manejaba todo era el principal Paz, porque tenía más conocimiento de todo que el teniente este. El teniente nuevito era, pibito era. Nosotros teníamos 18, 19, él tenía no sé, 22, más no tenía. Ehh ese era...

SR: El equipo.

RA: El equipo, el grupo. Y después nosotros sí, éramos entre 40 y 50, más o menos.

RP: Bueno, no queremos molestarlo más...

RA: Sí. Por ahí yo le decía, le comentaba a Mary, digo... por ahí hablás con otros chicos y te dice, "¿no te acordás lo que hicimos?".

SR: Uno por ahí guarda las cosas, viste, en rincones de la memoria, después uno las reflota, salen, y...

RA: Claro, sí, por ahí, pero tengo, o sea, a pesar de, digamos, que tenía 18, 19 años, por ahí tenés, yo me di cuenta, por ahí otros deben tener más memoria que yo. O mejor memoria que

yo. Ehh... y se acuerdan de cosas que yo no me acuerdo.

M: Claro, yo le decía a él, cómo no te acordás, generalmente son cosas que te dejan tan marcado...

SR: Quién sabe... a veces la mente funciona guardando...

RA: O por ahí, qué se yo, como fue algo que no, que no me agradó mucho todo... lo único que rescato por ahí el compañerismo y eso, es como qué, no sé, como que traté de borrarlo y eliminarlo de mi mente.

[SR cuenta sobre la investigación, reitera que no nadie más escucha la grabación. Se corta grabación]

RA: Lo que pasa que bueno, hubo cosas que por ahí no gustaron, de manejos que no gustaron, y bueno Ricardo se abrió. Ricardo fue el principal de todo...

SR: Sí, aglutinador.

RA: ...de unirnos, de pelear por algo que realmente creíamos que era... por lo menos ser reconocidos, o sea... está bien, no es lo mismo el que estuvo en el frente o estuvo más cerca de la guerra que nosotros, pero nosotros, o sea... yo me siento parte de la guerra. Porque si nosotros-- si yo no estaba y mis compañeros no estábamos para preparar de comer a esta gente que venía del norte, que venían muertos de hambre, pobres, no sé el tiempo que... yo no me acuerdo, yo calculo que les debemos haber preguntado y nos han comentado, no me acuerdo, pero el tiempo que tardaron en... si no traías algo vos en el bolsillo para comer, no creo que es hayan dado algo... llegaban muertos de hambre.

M: La ley estaba, lo que pasa que comentarios habían también que tenían miedo los que estuvieron en el frente que les sacaran parte a ellos para darle... pero siempre es, o sea, el que más riesgo tuvo más va a cobrar, va por categoría, pero un reconocimiento. Ya te digo, no solamente en esto está él, hay gente que perteneció como el caso de Aldo Villalba, y Aldo también fue movilizado como militar [55:00]. Ehh, no como soldado y Aldo está en el reclamo, en el mismo reclamo de él, para cobrar el día de mañana o si la ley la reven. Y también habían propuesto diez años de aportes de ellos era el comentario, 53 años más 10 años de aportes para darles un reconocimiento. Y fue vetado. Y fue vetado eso. Pero siguen, igualmente yo te digo porque este muchacho tiene-- es más, trabajó con abogados ahí en el V Cuerpo, en la parte administrativa, y tiene todo listo, o sea, sale la ley y mete la carpeta. Este... y más habiendo estado ahí adentro. Y después le dijo a él cuando estuvimos el año pasado, después que tuvo el contacto con Garay, que yo le dije por qué no vamos a verlo a este muchacho, que creo que está en la misma.

RA: Claro y después ahí Ricardo se... con Alejandro formaron otro grupo, y se-- como que se apartaron de "ADESMA".

SR: Claro. Buscando otro camino.

RA: Otro camino. Eh, según Alejandro el año pasado cuando estuve hablando, estaba bastante bien encaminado. Pero yo lo veo tan... ya pasaron muchos años.

M: El tema es si la ley está, porque vos--